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La UAEM en la prensa: 
 
Ingresa la UAEM a la Red Mexicana de Universidades Promotoras de la Salud 
Ingresó la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a la Red Mexicana de Universidades 
Promotoras de la Salud a través de la Escuela de Estudios Superiores del Jicarero (EESJ), con lo que se 
establecerán las bases interinstitucionales de apoyo y colaboración junto con 78 universidades públicas y 
privadas del país, para convertirse en una institución promotora de la salud. Fabiola Álvarez Velasco, directora 
de la EESJ y Fernando Melgoza Espín, coordinador deportivo y cultural de esta unidad académica, entregaron 
al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, la constancia de ingreso a dicha red. Informaron que en estos 
proyectos podrán participar estudiantes de enfermería, nutrición, medicina, así como entrenadores deportivos 
y psicólogos de la UAEM; “es de suma importancia para el desarrollo integral de nuestros alumnos, lo que 
haremos en breve es un grupo de trabajo multidisciplinario que iniciará al interior de la Escuela, para avanzar 
con las familias de los estudiantes y luego a la comunidad”. La directora de la EESJ, destacó que con el 
ingreso a esta organización, la UAEM participará con instituciones como el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), en proyectos prevención y capacitación a estudiantes que permita coadyuvar en el cuidado de 
su salud. La EESJ iniciará el proceso de capacitación entre sus académicos del área de la salud, quienes se 
conformarán como red de investigación a partir de instrumentos aplicados en dicha área, además de fomentar 
la actividad física y cultural como parte de la formación integral del estudiante, para que pasen de ser una 
actividad extracurricular a formar parte de la currícula y garantice un estado de salud idóneo entre los 
estudiantes El rector de la UAEM, reconoció el trabajo que realizó la EESJ para que la institución pudiera 
incorporarse a esta red, al tiempo que destacó la importancia del cuidado de la salud como eje fundamental 
del Plan de Desarrollo Institucional. Alejandro Vera dijo que el modelo de trabajo conformado en la EESJ 
podrá ser reproducido en otras unidades académicas para ampliarse, pues es un ejemplo a seguir en cuanto a 
la importancia que dan a la salud de los alumnos. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87619 
 
Presenta Héctor Dávalos el libro “Afromexicanos” en la UAEM 
Presentó en las instalaciones de la Biblioteca Central de las Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) Héctor Dávalos Martínez, secretario técnico de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos el 
libro “Afromexicanos, pertenencia y orgullo”. En ese marco, destacó que en México un millón 400 mil 
mexicanos se reconocen como afrodescendientes, según la encuesta intercensal 2015 y destacó la riqueza 
musical, gastronómica y cultural de la comunidad afrodescendiente, como elementos que deben preservarse 
para no perder el concepto de pertenencia e identidad con la historia, el territorio y cambiar la condición de 
vulnerabilidad de los afromexicanos. Dávalos Martínez se pronunció por la necesidad de una reforma de ley 
que reconozca los derechos de los afrodescendientes y que permita incidir mediante políticas públicas en la 
asignación de recursos en materia de salud, vivienda, alimentación y empleo a dichas comunidades. Por su 
parte, Fabiola Meléndez, profesora investigadora del Instituto de Investigación de Humanidades y Ciencias 
Sociales, explicó que la mayor población de afrodescendiente en México se encuentra ubicada en los estados 
de Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Tabasco, Estado de México y Coahuila, mientras que en Morelos viven cerca 
de siete mil 900 personas que se asumen como afrodescendientes. Helen Peña, directora de Organizaciones 
No Gubernamentales internacionales de la Secretaría Ejecutiva de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, indicó que la lucha del reconocimiento de los afromexicanos lleva casi 20 años en México, por lo 
que se pronunció por pasar del reconocimiento étnico de la comunidad afro y dar paso al reconocimiento 
constitucional, “porque los afrodescendientes han expresado su necesidad de vincular políticas públicas y 
cumplir planes de desarrollo para comunidades que carecen de servicios básicos de subsistencia, y no seguir 
en un limbo político que los invisibiliza”. La investigadora llamó a los universitarios y sociedad civil a sumarse 
a los temas de inclusión y difusión para visibilizar la problemática de los derechos de las comunidades 
afrodescendientes mexicanas y hacer valer los postulados del Día Internacional de la Eliminación de la 
Discriminación Racial, que se celebra el 21 de marzo de cada año. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87618 
 
En México un millón 400 mil connacionales se reconocen como afrodescendientes 
En México un millón 400 mil mexicanos se reconocen como afrodescendientes, según la encuesta intercensal 
2015, informó Héctor Dávalos Martínez, secretario técnico de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, al pronunciarse por una reforma de ley que reconozca los derechos de los afrodescendientes. En el 
marco de la presentación del libro “Afromexicanos, pertenencia y orgullo”, realizada en el auditorio de la 
Biblioteca Central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Héctor Dávalos destacó la 
riqueza musical, gastronómica y cultural de la comunidad afrodescendiente, como elementos que deben 
preservarse para no perder el concepto de pertenencia e identidad con la historia, el territorio y cambiar la 
condición de vulnerabilidad de los afromexicanos. Se pronunció por la necesidad de una reforma de ley que 
reconozca los derechos de los afrodescendientes y que permita incidir, mediante políticas públicas, en la 
asignación de recursos en materia de salud, vivienda, alimentación y empleo a dichas comunidades. Fabiola 



 3 

Meléndez, profesora investigadora del Instituto de Investigación de Humanidades y Ciencias Sociales de la 
UAEM, explicó que la mayor población de afrodescendientes en México se encuentra ubicada en los estados 
de Veracruz, Oaxaca, Guerrero, Tabasco, Estado de México y Coahuila, mientras que en Morelos viven cerca 
de siete mil 900 personas que se asumen como afrodescendientes. La investigadora llamó a los universitarios 
y sociedad civil a sumarse a los temas de inclusión y difusión para visibilizar la problemática de los derechos 
de las comunidades afrodescendientes mexicanas y hacer valer los postulados del Día Internacional de la 
Eliminación de la Discriminación Racial, que se celebra el 21 de marzo de cada año. “Los afrodescendientes 
han expresado su necesidad de vincular políticas públicas y cumplir planes de desarrollo para comunidades 
que carecen de servicios básicos de subsistencia, y no seguir en un limbo político que los invisibiliza”, dijo 
Helen Peña, directora de organizaciones no gubernamentales internacionales de la secretaría ejecutiva de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, quien indicó que la lucha del reconocimiento de los 
afromexicanos lleva casi 20 años en México, por lo que se pronunció por pasar del reconocimiento étnico de 
la comunidad afro y dar paso al reconocimiento constitucional. 
La Unión de Morelos, p.5, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/103950-en-mexico-un-millon-400-mil-connacionales-
se-reconocen-como-afrodescendientes.html 
 
Se presentó la exposición "Cuexcomate 1, Carpeta de grabado" en el Museo de Arte Indígena 
Contemporáneo 
En el Museo de Arte Indígena Contemporáneo se dieron cita jóvenes artistas para convivir y compartir 
comentarios acerca de la exposición denominada “Cuexcomate I, Carpeta de grabado”. Se trata de un 
proyecto que reunió a doce artistas de la Facultad de Artes, entre ellos estudiantes, docentes y egresados, 
con el tema “La Gastronomía”, con el fin de crear arte sobre grabado bajo la técnica de linóleo.  Trabajando 
con una placa de diez por diez centímetros y la libertad de expresar lo que cada artista quisiera, respetando el 
tema, la idea se convirtió en algo extraordinario que remonta a los orígenes del grabado, una gráfica 
tradicional, pero con diferente lenguaje y toque distintivo en cada obra. Este evento fue creado por los 
alumnos, quienes aprovecharon el material con el que contaban, imprimiendo por cuenta propia cada trabajo. 
Las obras estuvieron a la venta con la finalidad de generar una tradición y así lograr hacer entre tres a cuatro 
carpetas de grabado por semestre, convocando a más artistas y estudiantes, que en su mayoría participan 
felizmente. Creaciones como platillos de comida rápida, jumiles y metate, poemas de gastronomía, entre 
otros, fueron algunos de los trabajos expuestos, resultado de la imaginación, la pasión y la dedicación.  
Al final del evento, los asistentes disfrutaron de tamales verdes y de rajas, acompañados de chocolate frío en 
agua, bajo el clima lluvioso de la Eterna Primavera.  
Diario de Morelos, (DDM Staff), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-present%C3%B3-la-exposici%C3%B3n-cuexcomate-1-carpeta-
de-grabado-en-el-museo-de-arte-ind%C3%ADgena-contempor%C3%A1neo. 
 
Pedirán presencia de perito forense en inhumación de los 35 cadáveres 
Miembros de la Brigada de Búsqueda de Desaparecidos Regresando a Casa A.C. dieron a conocer en la 
reunión que sostendrán este viernes con autoridades de la Fiscalía General del Estado (FGE), solicitarán la 
presencia de un perito forense para que se encargue de analizar si la inhumación de los 35 cadáveres que se 
encuentran en el panteón de Jojutla es o no correcta. En entrevista, la mamá de Viridiana Morales -quien 
desapareció junto con su esposo en el Estado de México-, Angélica Rodríguez Monroy, aseguró que durante 
la exhumación de 117 cadáveres en fosa de Tetelcingo, en Cuautla, no contaron con la presencia de un perito 
forense, ni de la Fiscalía General ni por parte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La 
activista señaló que durante una reunión que sostendrán con autoridades de la FGE, PGR, Policía Federal 
Científica, CNDH y la UAEM solicitarán una lista para identificar al perito forense, de lo contrario, podrían 
solicitar uno externo. 
Si no hay, lo solicitarán 
“Si en la lista del personal que participará en los trabajos de exhumación de las fosas de Jojutla, no existe 
algún perito forense, estaremos solicitando que nos autoricen un perito independiente porque esto es algo 
muy importante que debemos tener, por lo que lo podríamos pedir durante la última reunión que 
sostendremos este viernes”, declaró. No obstante, Rodríguez Monroy consideró importante la participación de 
un perito forense privado o externo, debido a que éste será quien dé mayor certeza; al momento de que 
informe del proceso en el que fueron enterrados de manera ilegal o no los 35 cuerpos sin vida. “En el poblado 
de Tetelcingo hubo muchas anomalías y ustedes lo saben, entonces para nosotros es muy importante la 
presencia del perito forense, ya que este va a determinar cómo fueron depositados los cuerpos, el tiempo y 
demás, que son cosas que nos pueden llevar jurídicamente a la verdad”, reveló. Por último, reiteró que los 
trabajos de excavación se llevaran a cabo a partir de este próximo martes 21 de marzo, por lo que se 
encuentran listos para la exhumación de los cadáveres que fueron inhumados de manera ilegal. 
El Regional del Sur, p.4, (Erick Abraján Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87629 
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Vivencias ciudadanas: Agresiones al obispo y su respuesta 
Las agresiones del Gobierno del Estado en contra del Obispo de Cuernavaca ya recibieron la primera 
respuesta: el pasado miércoles, el señor Obispo se reunió con todos los que se han convertido en enemigos 
del gobierno estatal, ya que de manera clara han sido atacados, unos más, otros menos, pero todos han 
tenido problemas con el gobierno que trata de imponer y no de negociar. “Rabín” Salazar, senador de la 
República; Alejandro Vera, rector de la UAEM; Javier Bolaños, diputado federal por el Primer Distrito; Víctor 
Caballero, diputado local de Acción Nacional; Cuauhtémoc Blanco, presidente municipal de Cuernavaca y los 
líderes de los transportistas y ciudadanos se reunieron con el prelado para hacer un frente común en contra 
de la inseguridad que vivimos todos los días los morelenses. Las cosas no están bien y los reunidos en un 
restaurante por el Obispo representan a millones de morelenses. La verdad que, para mi gusto, es un error el 
pelearse con un prelado de la importancia de Ramón Castro, porque muchos ciudadanos podrán estar a favor 
o en contra del gobierno, pero ninguno entre los católicos, que son más del 80% de la población, se va a 
oponer a su prelado. Creo que se equivocaron y ahora les puede salir el tiro por la culata. ¿No cree usted? 
(...) LA FACULTAD DE DISEÑO de la UAEM invita al Taller de Diseño Floral. Este workshop está enfocado al 
público en general, con o sin experiencia en el diseño floral, ya que se aprenderá a realizar arreglos florales, 
detalles decorativos, regalos y más. El curso comienza con una lección sobre el cuidado de las flores, cómo 
hidratarlas, cortarlas, tratarlas, etc. 
Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín). 
 
Serpientes y Escaleras - Tucogg 
El peor escenario para el graquismo se volvió real: sus enemigos se juntaron. Aquellos a quienes este 
gobierno ha lastimado a lo largo del sexenio se sentaron juntos alrededor de una mesa y hablaron. No hubo 
manifiesto ni declaraciones tronantes, sólo mensajes a favor del estado. Lo que no se dijo, pero se vio, es lo 
más importante. Lo que se delineaba como una posibilidad, el miércoles se volvió realidad: todos los actores 
de poder que buscan la gubernatura de Morelos, a excepción del PRD, se reunieron en torno a dos figuras 
emblemáticas del estado: el Obispo de Cuernavaca y el rector de la UAEM. El encuentro fue público y lanzó 
un mensaje: cualquiera menos Graco. El panorama se le complica cada día más al gobernador y a su partido. 
La que concluye ha sido una semana terrible para el PRD y para su dirigente. Desde el domingo que fracasó 
su segundo informe de labores, hasta el miércoles cuando se reunieron todos los adversarios del régimen, el 
príncipe no ha visto la suya. Ahora hasta en el troleo le están ganando. Al interior del partido ya hay mucho 
nerviosismo por lo que sucede; el propio Gayosso está fuera de control, grita, reclama, regaña, vocifera... pero 
no cambia de actitud. El encuentro con jubilados y las reformas a la ley electoral son medidas radicales para 
tratar de ganar reflectores y recuperar credibilidad, pero ya ni eso detiene la debacle. El problema es que ni el 
PRD ni el gobierno tienen buen manejo de medios, ni tampoco la sensibilidad para conciliar en tiempos de 
crisis. Los últimos movimientos del PRD son buenos: su propuesta de reforma electoral incluye la reducción 
de diputados y regidores al tiempo de aumentar el porcentaje necesario para que los partidos accedan a la 
primera diputación plurinominal. ¿Quién puede oponerse a ello? Lo mismo pasa con el tema de los jubilados: 
tras ocho meses de plantón atienden las peticiones de los trabajadores y hacen ajustes a la ley del Instituto de 
Crédito; la salida a este conflicto es mérito personal de dos legisladores: Julio Espín y Bety Alatriste. El 
problema es que en este como en muchos otros casos el PRD (y sus gobiernos) no son capaces de 
aprovechar los frutos de sus acciones porque la actitud de sus dirigentes echan por tierra los logros. Explico: 
aunque hay cosas buenas realizadas por el PRD y sus administraciones, la incapacidad para comunicarse de 
manera adecuada y la suma de enemigos opaca sus aciertos. Mientras los perredistas no cambien de actitud, 
dejen de pelearse, establezcan una mejor estrategia de medios y comiencen a reconciliarse con la sociedad, 
ninguna acción será reconocida. De lo que algunos perredistas no se han dado cuenta es que su estrategia 
fracasó. Eligieron la confrontación, la represión, la censura y el desprecio, a lo largo del sexenio los graquistas 
han sido arrogantes, beligerantes y profundamente agresivos; pero a la vuelta del tiempo el plan no funcionó: 
sus enemigos crecieron, se juntaron y ahora están más enfadados que antes; la gente no avala una política 
represora, ni tampoco se deja engañar por campañas de publicidad mal diseñadas. Las señales de la 
descomposición del escenario perredista se está presentando desde hace tiempo: los abucheos al 
gobernador, los reclamos en las pasadas elecciones y el agrupamiento de todos los enemigos del régimen 
confirman que el plan del neovisionismo no es el correcto. Si los perredistas desean rescatar algo en el 2018 y 
los gobernantes no quieren ser víctimas de la persecución que ellos mismos han implementado, lo prudente 
es cambiar de inmediato la actitud y la estrategia. El dirigente perredista y sus aliados pueden decir y 
argumentar lo que quieran, pueden negar la realidad, pero es evidente que las cosas no les han salido bien; el 
futuro se les complica cada día más y las consecuencias de sus abusos serán cobradas en las elecciones y al 
término del régimen. Negar lo evidente sólo los perjudica a ellos. Sobre la reunión del obispo con diversos 
actores de poder hay señales que observar: 1- No se convocó a ningún representante del PRD 2- No hubo 
protagonismos individuales 3- No hubo manifiestos virulentos ni agresiones en contra de nadie. Lo que si hubo 
fue una imagen clara de unidad entre todos los que han sido lastimados por este régimen y un llamado a 
cambiar las cosas a favor de Morelos. Si este último mensaje no es entendido por los perredistas y sus 
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líderes, nada más se puede hacer con el PRD. Por mucho que digan y hagan, si los partidos políticos, la 
iglesia, la universidad y los liderazgos sociales se unen en contra del Sol Azteca, no hay manera de que ese 
partido gane la próxima elección. La prudencia fue característica de quienes estuvieron al lado del Obispo de 
Cuernavaca; cada uno entendió su rol y nadie trató de adjudicarse la reunión para sobresalir. La voluntad de 
cambio, el trabajo a favor del estado y el respaldo al Obispo de Cuernavaca fueron coincidentes. No hay 
forma de desestimar la fuerza del quienes han empezado a reunirse. La que concluye fue una muy mala 
semana para el dirigente del PRD: las cosas se le descompusieron y sus enemigos se juntaron. Si no hay 
cambio en su actitud y estrategia, lo que viene será mucho más difícil para él y los suyos. La cárcel es un 
escenario cada vez más real para el príncipe. En lugar de usar el poder para hacer amigos, Gayosso y Graco 
lo utilizaron para acumular enemigos. (...) 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco). 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87615 
 
Brevi@rio... - Frente contra Graco 
Un gran revuelo causó en la opinión pública, la sociedad y el gobierno estatal y federal, la reunión que 
protagonizaron varios actores políticos el pasado miércoles, entre ellos varios posibles candidatos de distintos 
partidos políticos a la gubernatura del estado, el obispo Ramón Castro y el rector de la UAEM, Alejandro Vera 
Jiménez. Aunque mucho ya se ha interpretado de esta reunión, de sus motivos, objetivos y alcances, vale la 
pena retomar que todos los que estuvieron presentes tienen un común denominador: han sido blancos 
sistemáticos de la campaña de odio generada desde el gobierno del estado y el PRD, ya sea por oponerse a 
ser comparsa de la treta en que ha resultado la nueva visión o visión Morelos, o porque han denunciado el 
estado crítico en que se debate la entidad como consecuencia de la inseguridad y la violencia que no para, y a 
la que el gobierno sólo ha respondido con campañas mediáticas para tratar de encubrir el baño de sangre en 
que vive Morelos. La reunión que fue organizada no por el obispo, sino por los diputados federales Matías 
Nazario del PRI y Javier Bolaños del PAN, y a la que se unió el alcalde capitalino Cuauhtémoc Blanco del 
PES, tres de los principales nombres que figuran como prospectos para la gubernatura del estado el próximo 
año, tuvo su origen en los excesos, la manipulación y los ataques orquestados desde el gobierno local y sus 
huestes en contra de del obispo, el propio edil y el rector Vera, y tuvo como propósito enviar un mensaje claro: 
que son más los que no están dispuestos a seguir tolerando las agresiones, mientras Morelos sigue en picada 
hacia el caos. En esa tesitura es evidente que alguien no calculó las repercusiones que esta campaña de 
golpeteo contra los enemigos del gobierno traería y dicha convocatoria terminó sumar a más de los que ya 
estaban, sino es que a todos, para integrar un frente que ponga un alto al mal gobierno. Esto demuestra que 
la gestión “democrática y progresista” si ha sabido sumar a todos los actores políticos y sociales del estado, 
pero en su contra, algo que no se había visto y no se había proyectado con tal magnitud en el estado y en el 
país, pues uniformados, los medios de comunicación de la entidad y varios del país dieron cuenta de la misma 
y la colocaron en la perspectiva electoral del próximo año. Como resultado hay dos juicios de valor sobre el 
gobierno de Graco Ramírez: que no ha sabido conciliar ni gobernador con las distintas fuerzas políticas del 
estado que hoy están en su contra, y que de llegar a las próximas elecciones del 2018 lo hará en el peor 
escenario para tratar de defender y refrendar posiciones. Es así como los excesos, la frivolidad, pero sobre 
todo la desatención a las responsabilidades institucionales que han provocado un caos en el estado con el 
agravamiento de los problemas sociales, es sin duda lo que ha unido a todos, no sólo a los detractores 
políticos, sino a la sociedad en general, en contra del mal gobierno perredista, que de cara a las próximas 
elecciones llegará en su peor momento, veremos… BREVES: En una revisión somera al documento que se 
presentó en la semana como el Nuevo Modelo Educativo, podemos decir que en realidad sólo ratifica lo que 
ya se había presentado meses anteriores como resultado de la consulta, foros y demás escenarios 
académicos que la SEP llevó a cabo para su constitución y que se resume en cinco ajes temáticos: 
planteamiento curricular, la escuela al centro, formación y desarrollo profesional docente, inclusión y equidad, 
y gobernanza del sistema educativo. Asimismo, se presenta un documento para la ruta de implementación del 
Modelo, a partir del próximo ciclo escolar 2017-2018; y una Revista del Nuevo Modelo que revisaremos a 
fondo… REDES SOCIALES: ¿Qué utilidad tendrá “Fortalezcamos el diálogo”, el programa del gobernador 
Graco Ramírez por Facebook, cuando sólo responde a preguntas a modo y las que no sencillamente las 
evade? A leguas se nota que ponen a trabajar a sus allegados e incondicionales para que “interactúen” con él 
y hagan la chamba para que todo salga bien. Muchos usuarios se han quejado de ser bloqueados al hacer 
preguntas incómodas y que desde luego, no tienen respuestas, a ver… Tardes lluviosas y de frío evocan al 
encuentro, sencillamente hagamos que suceda, hoy es viernes, hoy toca… 
El Regional del Sur, p.7, (Miguel Ángel Provisor). 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=87614 
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Estatal:  
 
Upemor y Canaco firman convenio de colaboración 
Este día la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) y la Cámara Nacional de Comercio 
(Canaco) firmaron un convenio de colaboración para vincular a estudiantes con empresas de Morelos y 
promover el emprendedurismo. El objetivo del convenio es que los jóvenes se vean interesados en participar 
en las actividades de la Canaco. Principalmente está dirigido a los estudiantes en las carreras de finanzas. 
El Sol de Cuernavaca, (Aurelia Torres), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/upemor-y-canaco-firman-convenio-de-colaboracion 
 
Aplaza huelga el INIFAP para el 7 de abril 
Faustino García Pérez, vocero de la delegación del Sindicato de Investigadores del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), reconoció que a pesar de que estaban preparados 
para el estallamiento a huelga ayer, a las 12:00 horas, se lograron avances en las negociaciones y se 
pospuso para el 7 de abril en caso de no llegar a acuerdos. Entre las demandas del sindicato destaca el 
aumento salarial, el cual quedó en 3.08 por ciento directo al salario, mismo que también se aprobó para la 
Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad de Chapingo, por mencionar algunas. También 
rescataron las despensas que les dejaron de dar hace cinco años, aunque ahora se les proporciona como 
bono de productividad. Los avances de las negociaciones, que comprende la reasignación de presupuesto 
para los proyectos de investigación, se van a revisar el 5 de abril. El investigador con especialidad en plantas 
ornamentales refirió que el Sindicato Independiente de Investigadores del INIFAP (SIIINIFAP) agremia a cerca 
de 800 investigadores en todo el país, lo cual representa más del 80 por ciento, pero en el Campo 
Experimental de Zacatepec la huelga afectaría a una población de 52 trabajadores, entre ellos 13 
investigadores. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/jojutla/aplaza-huelga-el-inifap-para-el-7-de-abril. 
 

Nacional: 
 
Aprueban diputados revalidación de estudios para los repatriados 
La Cámara de Diputados validó ayer la reforma a la Ley General de Educación que permitirá a las 
universidades públicas y privadas revalidar los estudios de jóvenes residentes en Estados Unidos que sean 
repatriados por las políticas de Donald Trump. Durante la discusión presentada por los partidos, legisladores 
de PRD, Morena y Movimiento Ciudadano señalaron que el problema de los migrantes tiene su origen en 
México. Resaltaron que la modificación quedará corta porque falta un mecanismo para que mediante un 
comité académico integrado por expertos se definan los criterios para otorgar los permisos de revalidación. 
“Deberíamos dejar a quienes realmente saben analizar si las universidades cuentan con nivel académico y 
personal calificado; de lo contrario cualquier escuela patito podrá revalidar a diestra y siniestra mientras haya 
dinero de por medio”, advirtió la diputada Tania Arguijo (PRD). También la diputada Patricia Aceves Pastrana 
insistió en la postura de Morena respecto de que la reforma propuesta por el presidente Enrique Peña Nieto 
no se enfoca a atender el problema de los estudiantes repatriados. Si la cuestión migratoria fuera el centro de 
la iniciativa se apoyaría a las escuelas rurales y comunitarias, a las cuales regresará el grueso de la población 
deportada, y se aumentaría el apoyo a las universidades e institutos público 
La Jornada, p.15, (Roberto Garduño y Enrique Méndez). 
 
Desarrollo de la UNAM permite viajar entre las nebulosas 
Viajar entre nebulosas en un carguero espacial, como el Halcón Milenario, y en el que uno de los pilotos 
pueda ser el destacado astrónomo mexicano Manuel Peimbert Sierra, es algo que se experimenta de cerca. 
Navegar a miles de años luz de la Tierra, entre fenómenos como el nacimiento y la muerte de las estrellas, 
además de vivir nuevas experiencias espaciales es posible gracias a una exposición de realidad aumentada 
que se exhibe en el vestíbulo del Instituto de Astronomía (IA) de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). La muestra Nebulosas: del nacimiento a la muerte estelar, que durará un mes, fue inaugurada ayer 
en medio de una expectativa por atestiguar los alcances de la realidad aumentada, que fue desarrollada por 
especialistas de la Dirección General de Cómputo y Tecnologías de Información y Comunicación de la casa 
de estudios, con el apoyo de astrónomos. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
 
 
 
 



 7 

Urge Enrique Graue a reforzar hábito de la lectura en México 
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, consideró que 
no habrá reforma educativa que valga si no se logra que la población lea, comprenda lo que lee y aspire a 
superarse. Al recibir un reconocimiento para la máxima casa de estudios como invitada de honor en la Feria 
Univesitaria del Libro UANLeer 2017, indicó que México tiene la tarea impostergable de lograr que se lea más. 
Hizo referencia a las cifras del año pasado del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) reportaron 
que más de la mitad de mexicanos no habían leído un solo libro en los últimos 12 meses y más de dos tercios 
de quienes no terminaron la primaria nunca habían entrado en contacto con la literatura. En el Aula Magna 
Fray Servando Teresa de Mier, del Colegio Civil Centro Cultural Universitario la Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL), el rector aseguró que una feria del libro es siempre una oportunidad para celebrar la 
capacidad de ser universales, tolerantes, de interpretar la realidad y aspirar a ser más libres y mejores. “La 
literatura nos reúne en torno a nuestra humanidad compartida, y este diálogo, de entablar comunidad y 
comunicación es, hoy en día, imprescindible, porque vivimos en un mundo que insiste en construir murallas y 
barreras, en rechazar la diversidad y en acentuar la xenofobia para enaltecer ciertos nacionalismos ramplones 
y pretéritos”, puntualizó. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014726.html 
 
Cinvestav fomentará en niños las actividades científicas con juguetes 
El Cinvestav y la empresa Martin lanzaron una convocatoria a la comunidad de este centro de investigación 
para participar en el “Premio a la innovación y diseño de juguetes para promover el interés por la investigación 
científica”, enfocado a la creación de productos que incentiven a niños a desempeñar actividades científicas. 
El Premio consistirá en el otorgamiento de 100 mil pesos y el apoyo para patentar y promover el producto. Las 
propuestas se podrán presentar de manera individual o en equipo y deberán mostrar que los juegos o 
juguetes promuevan la curiosidad, el pensamiento científico y la creatividad en niños y jóvenes. “El Cinvestav 
es reconocido a nivel internacional en el sector científico, el reto es que esa producción de conocimiento tenga 
un impacto a través de mecanismos adicionales en beneficio del país y de la población”, refirió José Mustre de 
León, director del centro de investigación. En ese sentido, dijo que la iniciativa del premio para diseñar 
juguetes sobre los desarrollos científicos que se producen en el Cinvestav sería de gran utilidad si se toman 
como base para desarrollar inventos de mayor escala en áreas como robótica o nuevos materiales. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014802.html 
La Jornada, p.37, (César Arellano García). 

Desarrollan algoritmo que duplica el control de personas con diabetes tipo 2 
Antonio Alfeirán, egresado de la Universidad Iberoamericana, encabezó el desarrollo de un algoritmo 
matemático y una nueva plataforma tecnológica que mejora el tratamiento de personas con diabetes mellitus 
que no han desarrollado complicaciones. Este algoritmo ha logrado duplicar el porcentaje de pacientes que 
tienen controlado su nivel de azúcar en sangre, que en la media nacional es de alrededor del 20 por ciento, 
dentro de clínicas que ha puesto en marcha para probarlo y además ha logrado reducir los costos de 
tratamiento en 60 por ciento. El algoritmo es una herramienta que utilizan en el emprendimiento de Alfeirán, 
llamado Clínicas Cuídate, enfocadas al tratamiento personalizado de pacientes con diabetes, con el objetivo 
de controlar sus niveles de glucosa y evitar complicaciones como insuficiencia renal o pie diabético. El 
algoritmo es una herramienta para que médicos, nutriólogos y enfermeros establezcan tratamientos 
personalizados de forma rápida y precisa con los pacientes, explica en entrevista el egresado de la Ibero. “A la 
plataforma se ingresan alrededor de 60 variables —como edad, peso, talla, tratamiento previo, niveles de 
glucosa— que la computadora los procesa y analiza, el resultado es una recomendación de tratamiento o 
dieta”. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014620.html 
 
Nominan a joven hidalguense al Nobel de la Paz 
Daniel Alonso Rodríguez Pérez, joven hidalguense de 19 años de edad, fue nominado entre los 318 
candidatos a recibir el Premio Nobel de la Paz 2017, luego de que el Comité del premio aceptó su solicitud. 
Defensor de los derechos, este joven originario del municipio de Tlaxcoapan, en el 2014, recibió el premio 
estatal de la juventud, por su trabajo en la difusión de los Derechos humanos. Daniel es alumno de la 
licenciatura de derecho del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, campus Pachuca, y 
fue su profesor Juan Gabriel Zamora Jiménez, quien realizó la postulación del estudiante, quien tiene la 
misma edad que la ganadora del premio en el 2014, Malala Yousafzai.  
El Universal, (Dinorath Mota) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/16/nominan-joven-hidalguense-al-nobel-de-la-paz 
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Entrega Eruviel Ávila becas, vales para mobiliario e instrumentos para bandas 
Al hacer entrega de herramientas necesarias para docentes y alumnos que requieren formación 
especializada, el gobernador Eruviel Ávila Villegas reiteró  el apoyo del gobierno estatal a la educación 
especial y garantizo que se seguirá entregando computadoras tiflotécnicas, vales para mobiliario y materiales 
didácticos. Ante más de cinco mil alumnos de Tecámac, Coacalco y Ecatepec, informó que el Consejo 
Mexiquense de Ciencia y Tecnología (Comecyt) lanzó la convocatoria para la renovación de becas 
correspondientes al periodo febrero-julio 2017, e invitó a los interesados a realizar, en tiempo y forma, el 
trámite correspondiente para continuar recibiendo este apoyo, para lo cual pueden consultar la 
página www.comecyt.edomex.gob.mx 
La Crónica de Hoy, (Cristina Huerta Gutiérrez), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014688.html 
 
Dormir bien no es un lujo, advierten expertos del sueño 
Trevor Reznik no ha podido dormir durante un año y sucesos siniestros complican su vida: sospecha de sus 
compañeros de trabajo, se ha vuelto paranoico, escucha voces y discute con personajes imaginarios. 
Ese es el argumento central de la película El Maquinista, de Brad Anderson, que muestra a un protagonista al 
extremo del insomnio y sus fatales consecuencias. Ayer, en conferencia de medios, expertos de la Clínica de 
Trastornos del Sueño de la Facultad de Medicina de la UNAM enfatizaron que dormir bien no es un lujo, pues 
no hacerlo deteriora la vida. Si una persona tiene 48 horas continuas de privación del sueño puede presentar 
alucinaciones visuales o auditivas, y si el no dormir prosigue, puede haber alteraciones en la conciencia, 
presentarse un coma e incluso la muerte. En la víspera del Día Mundial del Sueño, que se celebra anualmente 
el tercer viernes de marzo y que ahora lleva por lema Dormir profundamente nutre tu vida, Ulises Jiménez 
Correa, responsable de la clínica informó que 45 por ciento de los mexicanos adultos presentan mala calidad 
del sueño. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso). 
 
Entrega director de IPN basificación a 101 profesores y 489 trabajadores 
El director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht, entregó ayer 
constancias de basificación a 101 profesores, así como a 489 trabajadores de apoyo y asistencia a la 
educación, en una ceremonia en el Centro Cultural Jaime Torres Bodet, en Zacatenco. Fernández Fassnacht 
anunció que por primera vez en el IPN se puso en marcha el mecanismo de ingreso de personal académico 
extraordinario, mediante el cual se busca mejorar las condiciones de los docentes con al menos nivel uno en 
el Sistema Nacional de Investigadores, al otorgarles plazas titulares de base o bien mantener o incrementar su 
carga de trabajo a 40 horas. Dichos beneficios, resaltó, son parte del Plan Integral de Recuperación de 
Plazas, que opera esta casa de estudios, mediante el cual se ha logrado el aprovechamiento de algunos 
recursos que se generan en las propias unidades académicas para ofrecerles esta oportunidad. 
La Jornada, p.15, (De la Redacción). 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014811.html 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/17/ipn-entrega-mas-de-100-plazas-
academicas 
 
Premiará la UNAM a defensores de migrantes 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) lanzó ayer la convocatoria para la entrega del 
Reconocimiento Alfonso García Robles para Labores Destacadas en favor de Personas Migrantes. El 
propósito de la distinción –que lleva el nombre del diplomático mexicano ganador del Premio Nobel de la Paz 
en 1982– es reconocer a servidores públicos, autoridades e instituciones que hayan realizado labores 
destacadas de defensa, promoción, protección o garantía de derechos humanos de migrantes en condiciones 
de vulnerabilidad. La convocatoria se publicó en la edición de ayer de la Gaceta UNAM, donde se informa que 
el galardón consiste en un diploma y una medalla, que serán entregados en ceremonia solemne el 4 de mayo. 
El cierre para la recepción de documentos será el 21 de abril. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso), 
Milenio, (Elba Mónica Bravo), http://www.milenio.com/politica/unam-reconocimiento-
derechos_humanos_migrantes-alfonso_garcia_robles-milenio_noticias_0_920908362.html 
El Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/16/unam-premiara-trabajo-en-favor-de-
migrantes 
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Conacyt recorta las becas para posgrado en la UAM, denuncian 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) negó becas a siete de cada 10 alumnos de posgrado 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Xochimilco que lo solicitaron este año. Esta medida 
es un recorte arbitrario, dijeron este jueves en una conferencia todos los coordinadores de los posgrados de 
esta institución. Los solicitantes están inscritos en programas académicos que pertenecen al Programa 
Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) –del Conacyt–, lo que los hace acreedores a una beca, pero con 
criterios burocráticos han recortado las becas, aunque los funcionarios del Conacyt lo nieguen, dijeron los 
coordinadores, y exigieron que el consejo otorgue el ciento por ciento de las becas para los posgrados 
aceptados en el PNPC. 
La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez). 
  
Universidades lanzan campaña pro migrantes Adopta un Albergue 
Las universidades Iberoamericana y de San Francisco, así como el grupo estudiantil Sueño Migrante, 
lanzarán la próxima semana la campaña Adopta un Albergue, iniciativa humanitaria de acompañamiento a 
viajeros. Javier Urbano Reyes, coordinador de la maestría en estudios sobre migración de la Ibero, explicó 
que la campaña tiene como objetivo apoyar con recursos económicos e insumos a dos albergues ubicados en 
Tijuana, Baja California: el Desayunador Salesiano Padre Chava y la Casa del Deportado Sagrado Corazón. 
Ambos requieren con urgencia más recursos para operar, ya que el primero atiende diariamente a más de mil 
500 personas; y el segundo se mudará a un nuevo lugar, debido a que su directora logró comprar un terreno 
para edificar un nuevo espacio, dada la amplia demanda de apoyo a deportados; de ahí la necesidad de 
respaldar la iniciativa. Los interesados podrán hacer donativos en especie en el centro de acopio que se 
instalará del 21 de marzo al 30 de abril en el campus de la Ciudad de México . 
La Jornada, p.13, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Hallan muertos a dos estudiantes de la UAS 
Agentes de la policía ministerial del estado localizaron los cadáveres de dos estudiantes de la Facultad de 
Agronomía de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) a unos metros de la carretera Costerita, en el sur 
de esta capital. Los jóvenes fueron identificados como Francisco, de 21 años, con domicilio en la comunidad 
Recoveco, municipio de Mocorito, y Juan Carlos, también de 21 años, con domicilio en la colonia Plutarco 
Elías Calles, en Culiacán. De acuerdo con versiones no oficiales, ambos fueron secuestrados el martes por un 
comando cuando se dirigían a la Facultad de Agronomía. Los cadáveres estaban envueltos en lonas y 
plásticos. La UAS condenó el homicidio de sus dos alumnos. En un comunicado que firmó el rector Juan 
Eulogio Guerra Liera, la casa de estudios acotó: Vale la pena decir que estos jóvenes no sólo estaban 
dedicados a sus responsabilidades escolares, sino que, al igual que muchos otros de su edad, desarrollaban 
actividades personales diversas, desafortunadamente formando parte de una sociedad como la nuestra, 
convulsionada por las actividades delictivas. 
La Jornada, p.30, (Javier Valdez Cárdenas). 
 
UAT, a Comisión Nacional de Investigación Oceanográfica 
La Comisión Nacional Coordinadora de Investigación Oceanográfica (CONACIO), aprobó por unanimidad el 
ingreso de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) como Miembro Permanente de este organismo que 
preside el Secretario de Marina, Almirante Vidal Francisco Soberón Sanz. La incorporación de la UAT se llevó 
a cabo durante la Asamblea de la CONACIO celebrada en las instalaciones de la Secretaría de Marina 
(SEMAR) en la Ciudad de México, con la participación de representantes de las Secretarías del Gobierno 
Federal y de las instituciones de educación e investigación superior miembros de la Comisión. Al respecto, el 
Secretario Técnico de la UAT, Eduardo Mendoza Martínez, destacó que para la UAT es muy importante 
obtener este reconocimiento nacional por el trabajo que impulsa la administración del Rector Enrique Etienne 
Pérez del Río a través del Centro de Investigación y Desarrollo en Ingeniería Portuaria, Marítima y Costera 
(Cidiport) y los proyectos y servicios del Buque Oceanográfico de la Universidad en aguas del Golfo de 
México.  
Milenio, (Milenio Digital), http://www.milenio.com/region/uat_comision_oceanografica_semar-
milenio_noticias_0_920908258.html 
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Internacional: 
 
Autorizan primera licencia para engendrar bebé con ADN de dos mujeres y un hombre 
El Regulador de Fertilidad del Reino Unido concedió ayer la primera licencia para engendrar un bebé con ADN 
de dos mujeres y un hombre al Centro de Fertilidad de Newcastle (noreste de Inglaterra). Pese a que la ley 
que permite el uso de este controvertido método, que se sirve del ADN del padre, de la madre y de una 
donante o “segunda madre”, se aprobó en el Reino Unido en 2015, se trata de la primera licencia que se 
otorga en el país. La norma estipula que el organismo Regulador de la Fertilidad del Reino Unido debe 
aprobar cada caso concreto. Los médicos del equipo del Centro de Fertilidad de Newcastle manifestaron que 
se trata de una “muy buena noticia” y de “un momento trascendental” para los pacientes. Se calcula que el 
bebé podría nacer, como pronto, a finales de este año y los doctores de este centro esperan ayudar a ser 
padres gracias a esta técnica a 25 parejas al año. El profesor del Centro de Investigación Mitocondrial de 
Newcastle, Dug Turnbull, declaró ayer a la BBC sentirse “muy contento por los pacientes”, pues esto permitirá 
a “mujeres con mutaciones en el ADN tener mayores oportunidades reproductivas”. “Estas enfermedades 
pueden ser devastadoras para las familias y hoy es un día muy especial para todas ellas”, añadió. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014803.html 
 
Identifican genes que aceleran el envejecimiento del cerebro 
Investigadores estadunidenses identificaron dos genes que impactan en gran medida en el envejecimiento 
normal del cerebro humano a partir de los 65 años, razón por la cual algunas personas pueden parecer más o 
menos jóvenes que otras a la misma edad. Los rasgos humanos asociados con la edad, tales como el 
deterioro cognitivo, pueden ser muy variables en los seres humanos, con algunos individuos que muestran un 
aspecto que no se espera a una edad cronológica determinada, aunque no se sabía a ciencia cierta el por 
qué. Los investigadores Herve Rhinn y Asa Abeliovich, del Departamento de Patología, Biología Celular y 
Neurología de la Universidad de Columbia, en Nueva York, llevaron a cabo un estudio de envejecimiento con 
mil 904 muestras de cerebro humano sin enfermedad neurodegenerativa, recogidas en autopsias. Los 
científicos utilizaron un método llamado envejecimiento diferencial que cuantifica la variabilidad individual en 
los fenotipos asociados con la edad dentro de un tejido y, aplicaron este enfoque para el análisis de los datos 
de expresión génica de la corteza cerebral de las muestras. 
La Crónica de Hoy, (Notimex en Amsterdam), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1014798.html 
 
 
 
 


